

平成31年度（令和元年度） 新居浜市歯科保健推進協議会 議事録

日時：令和元年8月22日（木）13：30～14：30

場所：新居浜市保健センター 3階 中会議室

出席者：小溪会長、山内副会長、宇野委員、菌田委員、加藤委員、小野委員、宮川委員
森田委員、佐々木委員、岡部委員

西条保健所健康増進課健康づくり推進係 高橋担当係長、

新居浜市教育委員会学校教育課 鈴木副課長

事務局：藤田福祉部長、近藤所長、伊藤主幹、石見主幹、京野、川上、黒河

以上 19名

欠席者：上野委員

傍聴者：なし

事務局	<p>ただ今から、平成31年度（令和元年度）新居浜市歯科保健推進協議会を開催いたします。本日は、お忙しい中を御出席いただきまして、ありがとうございます。この会は、「新居浜市審議会等の公開に関する要綱」に基づき傍聴席を設けております。本日の傍聴者はございません。</p> <p>上野委員さんから、御欠席の連絡をいただいております。</p> <p>議事に入る前に、事前に配布しました資料の訂正がありますので、差し替えをお願いいたします。新居浜市歯科推進協議会委員名簿と資料の11・12ページの平成31年度（令和元年度）歯科保健事業計画の2枚です。</p> <p>それでは、お手元の会次第にそって進行させていただきますので、よろしくお願いいたします。</p> <p>開催に先立ちまして、藤田福祉部長が御挨拶申し上げます。</p>
藤田部長	福祉部長あいさつ
事務局	<p>ありがとうございました。</p> <p>新居浜市歯科保健推進協議会委員は2年任期ですが、人事異動で変更となった委員の方もいらっしゃいますので、自己紹介をお願いしたいと思います。資料の委員名簿に沿いまして、小溪委員さんからお願いいたします。</p> <p>～ 自己紹介 ～</p>
事務局	<p>本日は本協議会に関係者といたしまして新居浜市教育委員会と西条保健所より出席していただいておりますので、自己紹介をお願いします。</p> <p>～ 自己紹介 ～</p>
事務局	<p>ありがとうございました。続きまして、事務局の紹介をいたします。</p> <p>～ 自己紹介 ～</p>
事務局	<p>7月1日付で新居浜市歯科医師会役員の交代に伴い、加藤会長より本協議会会長辞退のお申し出がありましたので、新居浜市歯科保健推進協議会設置要綱第5条に基づき、会長の選出をお願いいたします。</p>

岡部委員	事務局案はありますか？
事務局	事務局からの案として、新居浜市歯科医師会会長となられました小溪委員さんをお願いしたいと考えております。
	(拍手)
事務局	会長に小溪委員さんが選出されました。それでは、小溪委員は会長席へご移動をお願いします。 会長から就任の御挨拶をお願いいたします。
小溪会長	今回より新居浜市歯科保健推進協議会の会長をさせていただきます小溪です。皆様には日頃新居浜市の歯科保健、新居浜市民の歯の健康にご尽力いただきましてありがとうございます。 皆様、初めての会長でございますので行き届かない点もあると思いますが、ご理解ください。本日の協議会、皆様の活発なご意見を頂戴しまして、意義のある会にしたいと思っております。よろしく願いいたします。
事務局	ありがとうございました。それでは、これからの議事進行は新居浜市歯科保健推進協議会設置要綱第5条に基づきまして、小溪会長をお願いいたします。
小溪会長	それでは、お手元の会次第に沿って議事をすすめてまいります。議題(2)平成30年度新居浜市歯科保健事業実績報告についてです。まず母子保健事業について事務局から説明をお願いします。
事務局	平成30年度新居浜市歯科保健事業実績報告について、御説明申し上げます。 資料により母子保健事業について説明
小溪会長	このことについて何かご質問、ご意見はありませんか。
小溪会長	図7の1歳6か月健診の罹患型01型、02型は共にむし歯のない方ですね。これは健診の段階では誰が判断しているのでしょうか。
事務局	健診時、歯科医師が01型、02型の判断をしております。
小溪会長	01型、02型の判断とは口腔内がきれいか、否かの判断ですよね。
事務局	将来むし歯になる可能性のある状態が02型になります。母乳を飲んでいるとか、哺乳瓶を使っている、あと口腔の清掃状態を確認し将来むし歯になる可能性の高い方などが02型に該当します。
小溪会長	ありがとうございます。

山内副会長	妊婦歯科健診のことで、むし歯の保有率が減少していることに驚いているのですが、むし歯が減ってきているのは啓蒙活動を行ったなど何か理由があるのでしょうか。それと一般的に出産後の歯周病は多いのでしょうか。
小溪会長	むし歯は妊婦に限らず、全体的に減少傾向にあります。歯周病は妊娠時多いと思います。気分不良で磨けないなど色々な原因があるのだと思います。出産後は、妊娠期に比べると歯周病は落ち着く傾向がみられると思います。
山内副会長	わかりました。
小溪会長	歯科健診については1歳6か月が最初の健診ですが、医科についてはそれ以前に訪問等があるのでしょうか。
事務局	乳児の場合、乳児一般健康診査という生後3～4か月と生後9～11か月に小児科の医療機関で健診をうける機会があります。
小溪会長	その時に歯は生えていないですが、例えば歯科関係で嚙下などについて関わっているようなことはありますか。
事務局	医療機関での健診になるので、直接歯に関係することは行っておりませんが、離乳食や飲み込みについての話はあるかもしれません。新居浜市では5か月児乳児相談の時、歯科衛生士がむし歯予防についての個別指導を行っております。それが一番最初の歯科で保健指導が入る機会だと思います。その後、6～11か月児の希望者を対象にすくすく乳児相談を予約制で行っていますが、その時にも歯科衛生士が月齢に応じた指導を行っています。
加藤委員	子どものむし歯予防教室は、2年くらい前から年2回は土曜日に行うようになったのですが、希望者は増えていますか。
事務局	現在も土曜日開催をしてほしいという声は多く、予約も平日より土曜日の方が多いです。
小溪会長	新居浜市としては土曜日を増やすことはできますか。
事務局	ニーズがあれば土曜日を増やすべきだと思いますが、今後土曜日の回数を増やすかは検討が必要です。
小溪会長	もし土曜日を増やしたら予約は埋まりますか。
事務局	働いている母親が多いのと、保育園に行っている上の子どもさんもいるので土曜日が行きやすいという声があります。また上の子どもさんが保育園等でいない平日にゆっくり相談をしたいという声もあります。それぞれにニーズがあります。
小溪会長	次に成人保健事業について事務局から説明をお願いします。

事務局	平成 30 年度成人保健事業実績についてご説明いたします。 資料により成人保健事業について説明
小溪会長	ありがとうございます。資料の 4) 歯肉の状況の表の①～⑤というのは各グラフの①～⑤と同じですよ。
事務局	はい。
小溪会長	グラフでは健康な人はデンタルフロス・歯間ブラシを使っていない方が多いということでしょうか。「はい」はグラフで赤になっている部分ですよ？使っている人の方が口腔状態は悪いのですよね？グラフの「はい」と「いいえ」が逆ではありませんか。
西条保健所（高橋）	健康な方はあまり歯科医院に通院しておらず、歯ブラシだけで対応している場合と病院へ行って悪くなっているから歯科医院で医師から指導を受けて使用率が上がっているという可能性があるのではないのでしょうか？どちらも解釈できると思います。
事務局	申し訳ありません。8 ページの 4) 生活習慣と歯肉の状況の傾向中の＜歯肉の状況＞の表に間違いがあります。⑤が①で、④が②で、①が③、②が④、③が⑤が正しいです。
小溪会長	成人保健事業の説明について、何かご質問、ご意見はありませんか。
山内副会長	元気歯つらつコンクールというのはどこが主催で、推薦は歯科医師なのですか。
保健所（高橋）	愛媛県と愛媛県歯科医師会が主催しています。保健所から各市へ推薦を依頼しております。
小溪会長	各歯科医院で健診し、推薦者を新居浜市保健センターへ送付し、その結果を保健所に送付しています。今まで推薦者が西条保健所まで行っていたのですが、高齢者なので負担が大きいとのことで、現在はそのようになりました。
山内副会長	写真なども送るのですか。
保健所（高橋）	歯科健診票を使った書類審査で最終的に表彰者が決定します。
小溪会長	実際に推薦者の口腔内を診て最優秀賞が決まるのですか。
保健所（高橋）	最優秀賞の人の口腔内は診て確認できないため、書類で最優秀賞が決定します。親と子のよい歯のコンクールについては各保健所代表が来て実際に診て決定します。 元気歯つらつコンクールの場合は推薦者が増加してきておまして、松山に来て頂くのは厳しいため書類審査のみとなっています。県庁にて歯科医院から提出頂いた結果票だけを確認しております。ポイント制で順位を決定しています。

森田委員	新居浜市は優秀ですね。
保健所（高橋）	新居浜市は今年度も多数の推薦者がでております。平成 12 年からこの事業を実施しています。推薦者数は、開始時は 30 名程度でしたが、昨年度は表彰対象者が県内で 140 名と増加しています。
小溪会長	推薦者が増えすぎていませんか。
保健所（高橋）	今後この事業をどのように行っていくか、県でも検討していく予定です。実際、国の調査では 80 歳で 20 本以上残存歯を持つ方の割合は 50%を超えるという推定値がでております。そうなるまでどこまで表彰していくのかという課題があります。
小溪会長	表彰されると皆さん喜ばれていますか。
西条保健所（高橋）	知事名での表彰状を贈らせていただき、非常に好評をいただいております。
小溪会長	他に何かございませんか。
事務局	次に、議題（3）の平成 31 年度（令和元年度）新居浜市歯科保健事業計画についてです。質問・ご意見は母子・成人保健事業の説明後にまとめてお願いいたします。
事務局	平成 31 年度（令和元年度）新居浜市歯科保健事業計画について御説明申し上げます。 資料により母子保健・成人保健事業計画について説明
小溪会長	成人歯周病検診について新居浜市歯科医師会から補足いたします。今までは成人歯周病検診受診者で要精密となった方のうち、節目年齢（40・50・60・70 歳）の方については保健センターから電話で治療経過の聞き取りを行っていましたが、保健センターと相談し、今年度からは検診をした各歯科医院が保健センターに治療経過や指導内容を報告することになりました。 あわせて、保健センターは経過観察となったむし歯の多い方や歯周病が進行している方など極端に口腔衛生状態が悪い方に電話や訪問などで保健指導を行っていましたが、節目年齢に関係なく、こちらは引き続き行っていきます。 成人歯周病健診で要指導となった方へは、保健センターから連絡をして保健指導を行いたいという申し出があります。こちらについては歯科医師会と保健センターで今後検討していく予定です。要指導というのはそれほど口腔状態が悪い方ではないのですが、保健センターからの連絡の必要はありますか。
事務局	第 2 次元気プラン新居浜 21 にありますように、早くから歯科の口腔状態をよくするという目標がありますので、適切なブラッシングができるよう保健センターの方から連絡ができればと思います。
小溪会長	それは国の方針ということでしょうか。

事務局	歯周病健診自体が健康増進法に基づく健診になっていて、国から来ている指導区分があって、要指導については問診の結果から歯みがきの方法等に改善を必要とする、日常生活について指導を必要とするというような指導区分があります。それに従い、歯科衛生士が歯科の指導をしていたという現状です。
小溪会長	今まではしていなかったのですか。
事務局	電話勧奨等を行っていました。
小溪会長	訪問もしているのですか。
事務局	はい。電話できなかつた方は訪問等を行っています。
小溪会長	わかりました。ほかにご質問はございませんか。
山内副会長	成人歯周病検診ですが、受診者数は大体対象者の 2.5%くらいで 40 人に 1 人程度の受診ですが、受診勧奨の取り組みは行っているのでしょうか。他市の状況も合わせて教えてください。
事務局	現在定期的に歯科医院で、成人歯周病検診制度以外に歯石除去等を含めた検診を受けている方もいます。成人歯周病検診受診者は少ないのでより受診して頂きたいところですが、第 2 次元気プラン新居浜 21 の市民アンケートでは成人歯周病検診受診と同等な受診を受けている人が 45.7%になります。もちろん受診者数を増やすのは大事ですが、これに限らず定期的に自分の口腔状態を知ることができればと思います。 他市の状況ですが、市によって実施方法が違います。健康増進法に基づく節目年齢しか行っていないところもあります。例えば西条市であれば 30～70 歳までの 5 歳刻みを対象にしていたり、今治市は集団検診方式を取り入れています。西条市で受診者数 711 名、受診率は出していませんが、おそらく新居浜市の方が受診率は実質高いのではないかと思います。
西条保健所（高橋）	国の報告書では、受診率ではなく受診者数で市町村ごとに出ています。受診者の母集団をどう計算するかというのが難しいところだと思います。県で県民アンケートを取った時に、定期的に過去 1 年以内に歯科検診を受診されているという人は大体 4～5 割くらいというところですね。歯周病検診だけでなく自身が定期的に歯科受診することも含めてその状況かと思われれます。
事務局	市民の中には、半年に 1 回定期的に通っている人もいて、自分の口腔状況を把握しているようです。特に成人の方は年 2 回の受診が多いと聞いていますので、成人歯周病検診の実施期間（7 月～10 月）以外に、自ら歯科に受診している人がいるので、成人歯周病検診受診者数の中に含まれていない人がいると思われれます。
小溪会長	わかりました。検診をすることで市民の意識も上がってきていると思います。検診委託料についてもご検討ください。

小溪会長	次に、議題（４）その他について、何かご意見ございませんか。 それでは、新居浜市教育委員会から学校歯科保健等に関する取り組みの紹介をお願いいたします。
学校教育課（鈴木）	皆様には平素より学校における歯科衛生・歯科保健事業推進に御協力賜り、心よりお礼申し上げます。教育委員会からはフッ化物洗口について御報告いたします。新居浜市では平成 28 年度から全小学校で学校歯科医・学校薬剤師の協力を頂き、週 1 回のフッ化物洗口に取り組んでおります。昨年度の実績では 96% の児童が希望によりフッ化物洗口を実施していきまして、保護者にも本事業が好意的に捉えられているものと考えております。また今年度からは中学校 4 校において開始しまして、角野・船木・ひびき分校・別子中学校が実施をしております。まだ取り組みを始めて年数が浅く、フッ化物洗口の効果が現れるのはこれからになると思われませんが、現在全ての小中学校で給食後の歯みがきを励行していきまして、自身の口腔の健康に対する意識啓発と今後のむし歯罹患率の低下に期待を寄せているところです。皆様には引き続き歯科保健教育の推進にご理解・ご協力をいただきたいと思いますのでどうぞよろしくお願い申し上げます。以上になります。
小溪会長	このことについて何かご質問、ご意見はありませんか。 新居浜市のう蝕率は高いですか。
学校教育課（鈴木）	全国・県と比べて高くなっています。
山内副会長	フッ化物洗口はどのタイミングで行うのでしょうか。
西条保健所（高橋）	新居浜市は一限目が始まる前に行うところが多いようです。学校の実情に合わせています。 他市では、給食が終わった昼休みにフッ化物洗口を行うところが多いようです。そうすると夏場は水が飲めないので、朝方に行うところが多いようです。
宮川委員	学校の中で保護者の承諾を得た児童のみフッ化物洗口を行っています。
小溪会長	新居浜市のむし歯罹患率は全国・県と比べても高いです。フッ化物洗口の効果がでるまでに大体 6 年くらいかかるといわれていますので、よろしく願います。 次に、事業所での歯科保健分野の取組みにおいて、西条保健所から報告をお願いいたします。
西条保健所（高橋）	報告させていただきます。資料で準備させて頂いているのですが、平成 29 年度から県の新規事業の形で働く世代の健康づくり事業の実施をしております。働く世代は行政からのアプローチがしづらく、そのような部分を事業所と連携して進めていく事業としています。この事業は県の条例等に基づいて実施しています。西条保健所では平成 29 年度に始めたときから、住友共同電力株式会社に協力を頂き平成 29、30 年度と実施しています。資料の裏面には、介入前と介入後 1 年

	<p>のアンケートを掲載しております。歯みがき回数・デンタルフロス・歯間ブラシの使用についてはあまり変化がありませんでしたが、1年以内の歯科検診の受診や歯科疾患と他の病気との関連、8020運動・噛ミング30については周知や行動の改善がされているという結果を得ております。3年目の今年度については住友共同電力株式会社で引き続き歯科保健指導等フォローを行うことを考えると同時に新たな事業所も選定して輪を広げたいと考えております。</p> <p>最後に取り組んでいただきたいこととして、かかりつけ歯科医をもっといただく、そして歯科健診・歯石除去などの予防をしていただきたいということで周知啓発を行っております。</p> <p>参考までに、健康増進法の改正があり、行政では7月から2020年度からは本格的に、禁煙について対策を進めております。皆様にもご協力をいただきたいと思っております。以上です。</p>
小溪会長	<p>ありがとうございました。何かご質問、ご意見はありませんか。</p> <p>その他何かございませんか。</p> <p>事務局から何かありませんか。</p>
事務局	<p>本日、資料の不手際があり、申し訳ありません。新しい資料を後日委員さんに配布したいと思いますのでお願いいたします。</p>
小溪会長	<p>以上をもちまして本日の新居浜市歯科保健推進協議会を閉会いたします。</p> <p>ありがとうございました。</p>